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Ola de despidos sacude 
al municipio de Ovalle

DESDE EL MES DE DICIEMBRE 

A la desvinculación de un total de 40 funcionarios a fines del 
año pasado, se sumarían nuevos despidos durante las próximas 
semanas. Desde la municipalidad de la capital limarina en 
tanto, aseguran que con estos cambios se busca “mejorar el 
servicio”. 

Corría octubre de 2023 y una ola de 
despidos al interior de la Municipalidad 
de Ovalle comenzaba a activarse, 
que, con el pasar de los meses, ha 
ido sumando a nuevos funcionarios 
desvinculados. 

En efecto, a inicios de ese mes, y en 
uno de los más conflictivos concejos 
municipales de los últimos meses, 
se daba cuenta del despido masi-
vo de alrededor de 40 funcionarios 
municipales que se encontraban en 
modalidades a contrata, honorarios y 
también con contrato indefinido. Una 
acción que fue duramente cuestio-
nada por dirigentes gremiales y que, 
sin duda, generó revuelo al interior 
del edificio.  

Es así como Margarita Olivares, 
presidenta de la ASEMUCH, intervi-
no para criticar al alcalde Jonathan 
Acuña, declarando que “hemos tenido 
una desvinculación de más de 40 
funcionarios en esta municipalidad. 
En mis 42 años de experiencia como 
funcionaria y como presidenta de la 
asociación desde 1994, es primera 
vez que veo que se hace una desvin-
culación de esta manera”.

Bajo este mismo contexto de moles-
tia, a través de una carta, la directiva 
de la Confederación Nacional de 
Funcionarios Municipales, ASEMUCH 
del municipio ovallino, manifestaba 
su molestia por la ola de despidos, 
haciendo un llamado a los funcionarios 
a restarse de la conmemoración del 
Día de la Secretaria, organizado por 
el ente consistorial. 

En el comunicado, la directiva de la 
ASEMUCH detalló las razones de la 
decisión, apuntando a que “los hosti-
gamientos sufridos por funcionarios 
municipales (especialmente mujeres), 
notificaciones por no renovación de 
contratos y tratos que van contra 
la dignidad de los funcionarios, al 
enviar a respaldar información de los 
computadores, no habiendo de por 
medio una investigación o sumario 
que lo indique. Las notificaciones 
realizadas por la actual administra-
ción para justificar su decisión de no 
renovación de contratos se respaldan 
en un análisis de costos que no ha 
sido entregado a las jefaturas directas 
de cada unidad afectada. Asimismo, 
se menciona la existencia de capa-
cidad ociosa en las unidades, lo cual 
a criterio de esta asociación gremial 
debería ser demostrado, al menos 
a los directores de cada dirección”.

UN EJEMPLO
Uno de los primeros casos fue el de la 

periodista Pía López, quien, por poco 
más de ocho años, se desempeñó 
como encargada de comunicaciones 
en el Departamento de Educación 
Municipal. A través de una carta de 
despido, el alcalde comunicaba que 
se ponía término a la relación laboral 
producto de la “sobredotación de 
personal en el DEM”.

Como explica la joven profesional, 
madre de dos hijos, la noticia la tomó 

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA
Ovalle

por sorpresa, sin embargo, la aceptó 
sin alzar la voz, hasta ahora. “Con el 
pasar de las semanas me fui ente-
rando que, si bien me sacaron por 
motivos de sobredotación de perso-
nal, contrataban personas en mi ex 
departamento, así como también en 
otras áreas municipales. Entonces, 
si no había dinero, ¿cómo era posible 
esto? Es por ello por lo que decidí 
asesorarme con abogados, quienes 
lograron una conciliación con el mu-
nicipio por mi despido injustificado, 
la que concluyó ayer 30 de enero”, 
explica. 

La ex funcionaria relata que sus 
últimos meses al interior del mu-
nicipio fueron difíciles. “El alcalde 
Jonathan Acuña no me miraba, no 
me saludaba, y de eso fue testigo mi 
jefatura, compañeras y compañeros 
de trabajo”, aseguró.

Luego de su salida, y de acuerdo 
a lo indicado por fuentes cercanas 
al municipio, que han preferido no 
transparentar su identidad, habrían 
contratado a cuatro personas en 
el DEM. “La jurisprudencia de los 
tribunales ha establecido que lo 
que respecta al término de relación 
laboral por necesidad de la empre-

sa, en este caso al empleador que 
invoca esta causal, no podrá hacer 
nuevas contrataciones en el mismo 
cargo ni en cargos similares en un 
plazo de seis meses, por lo que el 
municipio estaría vulnerando lo que 
la jurisprudencia de los tribunales”, 
indican.

El abogado de la parte demandan-
te, Eduardo Cortez, precisa que “se 
trató de una demanda por despido 
injustificado improcedente en razón 
al artículo 161 del Código del Trabajo, 
esto es necesidades de la empresa. 
No se condice la realidad con lo que 
establece dicho artículo para que 
sea válido el despido”.

Asimismo, profundiza en que “de-
mandamos y la municipalidad contes-
tó la demanda negando los hechos. 
Llegamos a la audiencia preparatoria 
de juicio, donde se arribó a un acuerdo 
mediante una conciliación”.

RESPUESTA DESDE EL MUNICIPIO
El Ovallino consultó al municipio 

por los despidos y la contratación 
de nuevos profesionales, a lo que 
señalaron que “en primer lugar, todas 
las decisiones que toma la adminis-

tración municipal, están enfocadas 
a mejorar el servicio al interior del 
municipio y de cada uno de sus 
servicios traspasados, en este caso 
Salud y Educación y las desvincula-
ciones o contrataciones, responden 
particularmente a aquello”, afirman. 

“Las decisiones se basaron en que 
existían varios sueldos alejados de 
la realidad respecto de las funciones 
que cada uno de los profesionales 
pueden haber estado desempeñando. 
Es por esa razón que, particular-
mente al interior del Departamento 
de Educación, las decisiones que se 
han tomado se han visto reflejadas 
en la mejora sustantiva de la calidad 
del trabajo y el rendimiento respecto 
de los procesos administrativos que 
lleva el departamento y la municipa-
lidad, pues la misión fundamental es 
permitirle a nuestros niños y niñas 
tener una calidad respecto de la 
educación y además, para con los 
profesores y equipos educacionales 
de los diferentes establecimientos”, 
agregan.

Finalmente, añaden que “toda de-
cisión es pensada principalmente 
en permitir que los funcionarios y 
funcionarias puedan llevar a ca-
bo su trabajo de manera mucho 
más eficiente. Estamos satisfechos 
respecto de las contrataciones o 
modificaciones que se han llevado 
a cabo. Remarcar que ninguna des-
vinculación en estricto rigor, en el 
Departamento de Educación ha sido 
infundada y las desvinculaciones que 
han sido judicializadas, cualquier tipo 
de acuerdo debe ser materializado, 
previa aprobación del Honorable 
Concejo Municipal”.

¿CONTINÚAN LOS DESPIDOS 
EN ENERO 2024?

De acuerdo con los relatos recaba-
dos, los despidos aún no cesarían. 

Hoy, 31 de enero, algunos funcio-
narios dejarían sus labores, tras ser 
despedidos y notificados a comienzo 
de mes. 

“Me despidieron. La causa que me 
dieron es que no cumplo con el perfil, 
algo que es cuestionable por que 
tengo un título acorde. A la gente 
se le está presionando, se les está 
preguntando cuál es el compromiso 
que se va a tener con el municipio, 
que al final es más bien el compro-
miso que se tendrá con la campaña 
electoral que pronto comenzará. Hay 
una persecución política”, relató uno 
de los nuevos funcionarios despedidos 
que abandona el municipio.

Varios de los funcionarios despedidos apuntan a un móvil político como explicación de 
estos despidos. 

EL OVALLINO
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Nueva ola de calor: cultivos agrícolas 
en riesgo ante alzas de temperatura

EN LA PROVINCIA DE LIMARÍ

De acuerdo con los pronósticos, en los valles interiores de 
la región se podrían registrar máximas de entre 33°a 36°. 
Expertos llaman a tomar las medidas de precaución necesarias 
para evitar pérdidas en la agricultura local. 

Una nueva ola de calor llegó a la 
Región de Coquimbo esta semana 
y se extenderá hasta el viernes 2 de 
febrero, con temperaturas extremas 
en los valles interiores. De acuerdo 
con el área meteorológica del Centro 
Científico CEAZA, las temperaturas 
máximas alcanzarían los valores más 
altos hacia los días, jueves y viernes 
de esta semana.

Dicha situación, ha despertado la 
alerta en agricultores por el efecto que 
podrían ocasionar las altas tempera-
turas en los cultivos, que han sido ya 
recurrentes en las últimas semanas. 

Para Constanza Jana, investigadora 
del área hortícola de INIA Intihuasi 
con las temperaturas altas “la evapo-
transpiración de las plantas es mayor, 
la planta transpira muchísimo más y, 
por lo tanto, su requerimiento hídrico 
es mayor, por eso es tan importante 
tomar las medidas preventivas, también 
trabajar con suelos con coberturas 
para que no haya evaporación desde 
el suelo y mantener la planta irrigada, 
el agua es quien la mantiene en su 
condición de rigidez”. 

Por su parte Giovanni Lobos, in-
geniero agrónomo e investigador y 
extensionista en frutales de INIA 
Intihuasi, comenta que en general 
“independiente si hay olas de calor, 
los cultivos se ven afectados y no solo 
con las altas temperaturas, sino que 
también cuando se generan condicio-
nes de baja humedad relativa y alta 
radiación. A esto, si se le suma que 
los cultivos están sometidos a estrés 
hídrico por falta de agua, puede generar 
diversos trastornos a nivel de planta, 
y de ser extremas estas condiciones, 
los daños son irreversibles”. 

Cuando las temperaturas son mayores 
a 32°, se detiene todo crecimiento a 
nivel de plantas, así lo explica Giovanni. 
Sumado a las altas temperaturas 
“cuando las condiciones de hume-
dad relativa son menores a 30% y 
radiaciones sobre 800 watts/cm2, 
y por un largo periodo de tiempo, 
provoca deshidratación de los tejidos, 
quemaduras de ramillas, brotes más 
tiernos, y golpe de sol en frutos. Si 
estas condiciones extremas están 
bajo una ola de calor en que se re-
piten por varios días, hay pérdida de 
calidad de la fruta, abortos de flores 
o frutos en crecimiento, y como men-
cioné anteriormente, si sumamos a 
que las plantas están sometidas a 
estrés hídrico, todos estos daños se 
multiplican a nivel de planta”

En cuanto a recomendaciones, el 

CAMILA GONZÁLEZ ESPÍNOLA
Ovalle

Ante altas temperaturas, la evapotranspiración de las plantas es mucho mayor, por lo que su requerimiento hídrico también sube. EL OVALLINO

investigador hizo hincapié en la im-
portancia de mantener los cultivos 
hidratados, es decir “que tengan agua 
disponible en el suelo antes que se 
generen estas condiciones de altas 
temperaturas, replicar el riego muy 
temprano o de noche, para que el 

agua esté disponible a primeras horas 
del día, lo peor es que la planta esté 
sometida a estas condiciones con 
un suelo seco”.

Asimismo, se recomienda la apli-
cación de protectores solares a las 
plantas, aquellos de origen de caoli-
nitas o magnesio, bloqueadores que 
generan una película blanca sobre 
hojas y frutos, evitando que la planta 
se vea afectada por golpes de sol.

OLA DE CALOR
De acuerdo con lo explicado por 

Tomás Caballero, meteorólogo de 
CEAZA, este evento de altas tempe-
raturas está asociado al paso de una 
intensa dorsal en altura, “esto viene 
de una ola de calor que inició hace 
varios días, pero las temperaturas 
van a estar un poco más extremas 
esta semana, donde podrían alcan-
zar entre 33° a 36°. En especial, 
se debe poner atención en la zona 
de Salamanca, Illapel, que podrían 

alcanzar las máximas. Se debe estar 
atento a la evolución de los pronós-
ticos que varía cada día”.

Como recomendaciones preventivas, 
el profesional hizo un llamado a no 
exponerse a las altas temperaturas 
en horas de mayor radiación, entre 
las 12:00 y 16:00 horas, además 
de hidratarse. Asimismo, hizo un 
llamado a estar alerta y revisar el 
pronóstico por localidad en www.
ceazamet.cl.

“SI SE LE SUMA QUE 
LOS CULTIVOS ESTÁN 
SOMETIDOS A ESTRÉS 
HÍDRICO POR FALTA DE 
AGUA, PUEDE GENERAR 
DIVERSOS TRASTORNOS 
A NIVEL DE PLANTA, Y DE 
SER EXTREMAS ESTAS 
CONDICIONES, LOS DAÑOS 
SON IRREVERSIBLES”
GIOVANNI LOBOS
INVESTIGADOR Y EXTENSIONISTA EN FRU-
TALES DE INIA INTIHUASI

“LA PLANTA TRANSPIRA 
MUCHÍSIMO MÁS Y POR LO 
TANTO, SU REQUERIMIENTO 
HÍDRICO ES MAYOR, POR 
ESO ES TAN IMPORTANTE 
TOMAR LAS MEDIDAS 
PREVENTIVAS”
CONSTANZA JANA
INVESTIGADORA ÁREA HORTÍCOLA DE INIA 
INTIHUASI
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

PDI interviene sector rural para erradicar 
plantaciones de cannabis 

ENTRE OVALLE Y PUNITAQUI

La actuación del helicóptero de la PDI fue clave para llevar a cabo el operativo policial. CEDIDA

Diversas unidades de la 
Región Policial de Coquimbo 
y del país se desplegaron 
por las quebradas y cerros 
de Limarí para extraer más 
de 21 mil plantas, tras la 
investigación desarrollada 
con la Fiscalía de Ovalle. 

El helicóptero de la PDI, fue nueva-
mente un factor clave para reforzar el 
trabajo que desarrolla la institución 
en cada temporada de verano, en el 
marco del “Programa Combate al 
Cultivo Ilícito Plan Cannabis 2024”, 
que se concentra entre las regiones 
de Atacama y la Araucanía.

La Brigada Antinarcóticos y contra el 
Crimen Organizado La Serena investigó 
en conjunto con la Fiscalía de Ovalle, 
y posicionaron diversas plantaciones 
entre las quebradas y cerros de la lo-
calidad rural de San Pedro de Quiles, 
en la provincia de Limarí.

“Detectives de esta unidad especia-
lizada investigaron en conjunto con 
el Ministerio Público, coordinando 
diversas diligencias, durante varios 
días para lograr la extracción de 21 
mil plantas de cannabis en esta zona 
rural de difícil acceso, ubicada entre 
Ovalle y Punitaqui. Agradecemos 

a los funcionarios de diversas uni-
dades de Chile que participaron en 
este procedimiento que rompe la 
cadena de comercialización y los 
ilícitos asociados a la producción y 
tráfico de cannabis, que afectan a la 
comunidad”, señaló el subprefecto 
Miguel Cabezas, jefe de la Brigada 
Antinarcóticos y contra el Crimen 
Organizado La Serena.

Para la intervención en el territorio, 
la PDI dispuso equipos de la Brigada 
Aeropolicial, Brigada de Reacción 
Táctica Metropolitana, además de per-
sonal de las Brigadas Antinarcóticos y 
contra el Crimen Organizado Los Vilos, 
Valparaíso, Los Andes y Metropolitana.

“Se coordinaron acciones en un tra-
bajo en equipo, interinstitucional, en 
el sector de San Pedro de Quiles y sus 
alrededores. Si bien no se registraron 

detenidos, las investigaciones conti-
núan en caso que aparezcan nuevos 
antecedentes sobre los propietarios 
de estos cultivos ilegales. Además se 
coordinó la toma de muestras para el 
análisis de estas plantas, que tienen 
entre 1,5 a 2 metros de altura, y la 
destrucción de estas especies”, señaló 
Sergio Araya, fiscal (s) de Ovalle.

Según el análisis técnico de esta 
erradicación de plantas de cannabis, 
sólo durante la semana a cargo de 
la Brigada Antinarcóticos y contra 
el Crimen Organizado La Serena, la 
PDI logró sacar de circulación más 
de 10,5 millones de dosis, avaluadas 
en una cifra que supera los $52 mil 
millones de pesos, recursos cuantiosos 
que estas organizaciones criminales 
dejarán de recibir como ganancia del 
negocio ilícito.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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Acusan que convenio para especialización 
médica con la UCN se encuentra paralizado

DÉFICIT DE PROFESIONALES DE LA SALUD DE LA REGIÓN

Consejeros regionales apuntaron a la gobernadora Krist Naranjo como la responsable de 
convocar la mesa directiva del convenio. 

LAUTARO CARMONA

Consejeros regionales 
denunciaron que no existe 
información clara al respecto 
y que no saben qué sucederá 
con dicho acuerdo durante 
este año.

Este lunes Diario El Día publicó 
un reportaje evidenciando un im-
portante déficit de profesionales 
especialistas y subespecialistas 
en la red hospitalaria de la región.

Este grave problema no es una 
novedad, sin embargo, la preocu-
pación aumenta a medida que el 
tiempo avanza pues pronto habrá 
tres nuevos hospitales en La Serena, 
Coquimbo e Illapel que requerirán 
de nuevo personal para cubrir todas 
las áreas que incluirán. 

En ese marco, desde el año 2018 
en la región se impulsó el Convenio 
de Programación de Becas Médicas 
de Coquimbo, programa que co-
rresponde a una alianza entre la 
Universidad Católica del Norte, el 
Servicio de Salud y el gobierno 
regional, que tiene por fin impulsar 
la especialización de los médicos 
en la zona.

Entre las áreas de especialidad 
que imparte la universidad destacan 
cirugía general, obstetricia, medicina 
interna, medicina familiar, neurología 
adulta, otorrinolaringología, pedia-
tría, psiquiatría adulta, psiquiatría 
infanto juvenil y radiología.

Sin embargo, según la consejera 
regional Ximena Ampuero, quien 
también es miembro de la comisión 
de Salud y Deporte del Consejo 
Regional, dicho convenio se en-
cuentra paralizado, obstaculizando 
la oportunidad de desarrollo profe-
sional de los médicos en la región. 

RESPONSABILIDADES 
Ante dicha denuncia, se contactó 

con su par en el consejo, Darwin 
Ibacache, quien es presidente de 
la comisión, para ahondar sobre la 
situación en la que se encuentra 
este acuerdo.

Al respecto, el consejero Darwin 
Ibacache comenta que “la ejecución 
del programa en sí no la tenemos 
100% clara. Nosotros hemos in-
sistido en que la gobernadora cite 
a la mesa directiva y vea el estado 
actual en el que se encuentra el 
programa”.

De hecho agrega, se ha intentado 
convocar a la mesa del programa 
desde hace bastante tiempo para 
avanzar en éste y aumentar su ca-
pacidad, pero les ha sido imposible 
conseguir esta reunión. Esta sería 
la razón por la cual el convenio no 
estaría progresando. 

Ibacache resalta también que es 

sumamente importante que se pue-
dan incorporar nuevos becarios 
frente a las futuras infraestructuras 
hospitalarias que habrá en la región, 
enfatizando en que “en algún mo-
mento como región no tendremos 
los especialistas suficientes para 
suplir la demanda y los cupos la-
borales que se crearán”.

Por su parte, la consejera Ximena 
Ampuero comparte la visión de 
Ibacache y explica que “la potestad 
para poder reunirse y hacer cual-
quier tipo de modificación, poder 
cambiar o ver la cantidad de dinero 
que se ha gastado, ver cómo vamos 
a realizar la programación, es de la 
gobernadora”. 

Además, explica que hay dinero 
retenido que debe ser utilizado 
para potenciar el convenio pero 
que al no poder convocar a la mesa 
directiva se estarían perdiendo estas 
oportunidades. 

Ampuero también asegura que 
hay necesidades específicas que se 
deben evaluar dentro del programa. 

“Necesitamos expandirnos a otras 
universidades, evaluar efectivamen-
te la necesidad de más médicos 
especialistas y en qué áreas se 
requieren más”, comenta.

SOLUCIÓN EN MANOS 
DE KRIST NARANJO

En la línea de lo expresado ante-
riormente por Ibacache, la conse-
jera Ampuero responsabiliza en su 
totalidad a la gobernadora regional, 
Krist Naranjo, por hacer caso omiso 
a las exigencias de la comisión 
de Salud y no convocar a la mesa 
directiva del convenio. 

Es más, agrega que incluso el 
ex director del Servicio de Salud 
Coquimbo, Cristian Vargas, emplazó 
a la gobernadora en numerosas 
ocasiones sin obtener respuesta. 
“Don Cristian Vargas envió más de 
cinco oficios para poder convocar 
con fechas determinadas y nunca 
fueron respondidas”, sostiene la 
consejera. 

En esta misma línea, Ibacache 
indica que “hay un retraso im-
portante de parte del ejecutivo 
respecto al tema. Hay médicos que 
perfectamente en tiempos actuales 
podríamos estar incorporando a 
este programa. Estamos avanzando 
rápidamente en infraestructura que 
es lo que siempre habíamos que-
rido y no tendremos la capacidad 
ni la dotación de los especialistas, 
médicos y funcionarios en general 

de la salud”.
El presidente de la comisión de 

Salud del CORE, advierte que el 
futuro de la región en el área de 
salud no será positivo si no se hace 
algo pronto respecto al déficit de 
especialistas. 

“Miles de veces le hemos dicho a la 
gobernadora que, por favor, convoque 
para poder hacer modificaciones de 
lo que necesitamos en el programa, 
porque hay necesidades específicas. 
Con los avances del tiempo tenemos 
que observar que podemos modi-
ficar o incorporar, pero eso se ve 
en la mesa convocada y no hemos 
tenido resultado alguno desde que 
yo entré al periodo de consejera 
regional”, insistió Ampuero, quien 
puntualiza que aún restan muchos 
médicos por egresar, “pero tenemos 
que sentarnos a analizar estos te-
mas, y el programa se encuentra 
paralizado”.

Para la autoridad, “la gobernadora 
ha ignorado el tema. Yo creo que 
es falta de visión y planificación 
respecto a lo que necesita nuestra 
región de aquí a 6 u 8 años más. 
Ella está muy limitada a lo que dura 
su periodo”, aseguró.  

Si bien, El Día logró contactarse 
con el equipo de comunicaciones de 
la gobernadora, prometiendo tener 
una respuesta antes del cierre de 
esta edición, ello finalmente, no 
ocurrió. 

CONTINUIDAD DEL PROGRAMA
Respecto a la continuidad de las 

becas y la incorporación de nuevos 
becarios, El Día consultó también 
con la Universidad Católica del Norte, 
pero la respuesta fue exactamente la 
misma de los consejeros: no poseen 
información sobre el tema. 

Cabe destacar que recientemente 
egresaron 15 médicos especialistas 
de la Facultad de Medicina de la 
universidad, pero según lo indicado 
por Darwin Ibacache, la universidad 
no estaría cumpliendo con los plazos 
estipulados en el convenio, claro que 
esto es materia de evaluación que 
debiera verse en la mesa directiva. 

Respecto a la permanencia de los 
profesionales en la región después 
de especializarse, Ibacache comenta 
que “esperamos ver una retribución 
verdadera de parte de los médicos 
que obtienen la beca y no que de-
vuelvan un par de horas por día o 
efectivamente terminen pagando 
una multa muy baja y se desliguen 
del sistema público porque su beca 
las paga el Estado en este caso”. 

JAVIERA JERIA
Región de Coquimbo
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En causa Rol C-151-2022, caratulada “Penta Vida Cía de Seguros de Vida S.A. con 
Araya”, seguida ante el 1° Juzgado de Letras de Ovalle, se subastará el inmueble de 
propiedad de Francisca Macarena Araya Rodríguez, consistente en el 
Departamento 204, del piso 2, de la Torre J, y el uso y goce exclusivo del 
estacionamiento 85, ambos del condominio CIUDAD DEL ENCANTO UNO Y DOS, 
etapa II, el que tiene acceso principal por la Calle Elsa Ramírez N° 1035, ciudad de 
Ovalle. El dominio se encuentra inscrito a nombre de la demandada a fojas 2144v 
N° 1522 año 2019 del Conservador de Bienes Raíces de Ovalle. El mínimo para las 
posturas será la cantidad de $36.334.205. Los interesados deberán tener activa 
su Clave única del Estado, para la suscripción del Acta de Remate y deberán 
depositar la suma correspondiente al 10% del mínimo a través de cupón de pago 
Banco Estado en la cuenta corriente del tribunal N° 13.300.058.480, debiendo 
enviar a más tardar a las 12:00 horas del día hábil anterior al fijado para la subasta, 
para lo cual no se considerará como hábil el día sábado, comprobante legible del 
depósito, además de su individualización, correo electrónico y N° telefónico a la 
casilla de correo: jlovalle1_remates@pjud.cl. Demás condiciones, y bases consultar 
el expediente virtual en el sitio www.pjud.cl. 

REMATE

JUAN VARAS ADAROS. SECRETARIO. 

Comprometen proyectos de infraestructura 
vial para descongestionar Ovalle 

ENTRE LA MUNICIPALIDAD Y EL MINISTERIO DE VIVIENDA 

Se trata de cuatro iniciativas 
que vendrían a romper con 
más de una década de falta 
de inversión de la cartera 
en la capital limarina y que 
contribuirían a conectar 
distintos sectores con 
el centro de la ciudad, 
aumentando las alternativas 
viales que descomprimirán el 
tránsito en el sector urbano.

El alcalde de Ovalle, Jonathan Acuña 
Rojas, logró el compromiso del ministro 
de Vivienda, Carlos Montes de priorizar 
cuatro proyectos de infraestructura 
vial urbana, los que vendrán a des-
congestionar el tránsito de vehículos 
y agregarán nuevas alternativas de 
conexión a sectores de la parte norte 
de la para la ciudad.

Esto, tras reunirse este lunes con 
el secretario de Estado en Santiago, 
hasta donde llegó el jefe comunal 
ovallino, acompañado por el presi-
dente de la Cámara de Diputados, 
Ricardo Cifuentes, el secretario de 
Planificación, Jeremías Tapia Araya y 
el director de Obras Municipales, Glen 
Flores Owens, con quienes expuso la 
necesidad urgente de priorizar estos 
proyectos que vienen a solucionar el 

problema de la congestión vehicular 
en horarios punta dentro de Ovalle.  

Los proyectos comprometidos para 
su priorización por el ministro Carlos 
Montes, son los siguientes:

• Proyectos viales de mejoramiento 
del Sistema de Transporte Urbano en 
varios puntos dentro de la trama urbana 
de la ciudad para mejorar la movilidad 
interna, los que se encuentran en las 
calles Miraflores, Pescadores, Socos, 
Victoria, Carmen, Av. La Feria, Av. 
David Perry y Av. Benavente. Postula 
a Ejecución en 2024-2025.

• Ejecución del proyecto vial Avenida 
La Paz - Avenida San Luis.

• Ejecución del proyecto avenida Las 
Torres en primera y segunda etapa 
incluyendo así también una tercera 
etapa que es la conexión con el sector 

de los loteos de Puerta del Sol.
• Estudio de proyecto del Parque 

Acceso Norte en sus últimas etapas, 
incorporando un área para vivienda 
social en este sector ubicado entre 
la población Limarí y la población 8 
de Julio. Esta área es de vital im-
portancia para la movilidad peatonal 
entre dos núcleos habitacionales de 
la ciudad de Ovalle. Además, el futuro 
parque puede ser complementado 
con viviendas del Plan de Emergencia 
Habitacional, pues en varios sectores 
es factible la construcción de con-
juntos de viviendas en altura.

• Finalmente, se solicitó que el mi-
nisterio de la Vivienda incremente los 
fondos para la ejecución del parque 
Sesquicentenario de la ciudad de 
Ovalle ubicado en la calle Miraflores

REACCIONES
El Ministro Carlos Montes seña-

ló al término de la reunión con la 
autoridad ovallina, que “la reunión 
con el presidente de la Cámara de 
Diputados, el diputado Cifuentes, 
junto con el alcalde del Ovalle, ha 
sido importante porque hemos ido 
al tiro al hueso, hemos visto de que 
hay problema serio en una zona de 
Ovalle que no tiene previsto, al ritmo 
necesario, la construcción de las 
distintas vialidades. El Ministerio de 
la Vivienda, está construyendo ahí 
(el conjunto habitacional) El Trébol. 
Además, hay otros proyectos que se 
deberían de llevar a cabo allá y es 
necesario, cuanto antes, el detalle 
del diseño, tener el financiamiento 
para eso e ir avanzando”. 

El ministro remarcó su compromiso 
a trabajar para concretar estas inicia-
tivas, pues “que el ritmo de avance 
de la urbanización, el entorno de la 

macro urbanización, con los proyectos 
es algo fundamental, ya no estamos 
en tiempo en que se puede dejar a 
cierto conjunto encerrado tanto tiempo 
a la espera de que éstos (proyectos 
de urbanización) lleguen”.

Por su parte, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña Rojas destacó las 
buenas noticias con que regresa a la 
ciudad y señaló que “hemos soste-
nido una reunión muy positiva con 
el ministro de vivienda y urbanismo, 
con el diputado Ricardo Cifuentes, 
que dice relación, principalmente, 
con retomar proyectos de alto im-
pacto en la ciudad” y remarcó que 
“hace más de 12 años no tenemos 
grandes inversiones en materia de 
infraestructura vial. La última fue el 
Bypass, más conocido como Avenida 
Costanera”.

Acuña subrayó que “desde hace 
más de 30 años, no hemos logrado 
por parte del Ministerio de Vivienda, 
concretar grandes obras viales. Hoy 
tenemos una muy buena voluntad 
por parte del Ministerio y por parte 
del ministro, en ir generando estos 
proyectos de impacto vial. Además, 
hemos tenido durante este último 
año, sobre todo durante este periodo 
del ministro, un incremento respecto 
de la gestión en materia habitacional 
y hemos crecido hacia sector norte 
y sur de la ciudad”.

El jefe comunal añadió que falta 
“conectar cada uno de estos proyectos 
habitacionales con las zonas céntricas 
de la ciudad. Hemos sido recibidos 
de forma muy positiva, hay buena 
voluntad por parte del ministro de 
empezar a andar con estos proyectos 
que no son muy atractivos, porque 
son de larga data el poder proyectarlo 
y ejecutarlo. Sin embargo, es hora 
de que se pueda viabilizar cada pro-
yecto y retomarlos por un beneficio, 
principalmente pensado las nuevas 
generaciones de la ciudad”.

Por su parte, el Presidente de la 
Cámara de Diputados y representante 
de la Región de Coquimbo, diputado 
Ricardo Cifuentes, señaló que “el 
alcalde ha sido brillante al poder 
transmitirle al ministro la urgente 
necesidad que tiene Ovalle de me-
jorar la Vialidad Estructural el nivel 
de congestión que tiene la ciudad es 
insoportable. Y para eso necesitamos 
varias acciones del MOP y el MINVU”. 

Añadió que “aquí hemos logrado 
acuerdos para que proyectos que, 
son lentos, de difícil ejecución y que 
son caros, se van a poder empezar a 
ejecutar desde el segundo semestre 
de este año. Es una buena noticia, 
nos queda mucho trabajo por delante, 
pero estamos avanzando”, puntualizó.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

La comitiva municipal, liderada por el alcalde de Ovalle, llegó con el objetivo de impulsar una 
serie de obras necesarias para descongestionar el tráfico por la ciudad. 

CEDIDA
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En 0,3 puntos porcentuales se 
incrementó el desempleo en 
la zona respecto al trimestre 
inmediatamente anterior. 

Tasa de desocupación en la Región de Coquimbo 
vuelve a subir y llega al 9,7% 

DURANTE TRIMESTRE OCTUBRE-DICIEMBRE 2023

El panorama actual del empleo ubica 
a la región con un 9,7% de tasa de 
desocupación durante el trimestre móvil 
octubre-diciembre 2023 (OND 2023), 
de acuerdo con la información que elabora 
el Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE). La cifra significó un aumento de 
0,3 puntos porcentuales respecto al 
trimestre móvil inmediatamente anterior 
y de 0,9 puntos porcentuales en doce 
meses, producto de las reducciones 
de la fuerza de trabajo en 1,4% y de 
las personas ocupadas en 2,3%. Por 
su parte, las personas desocupadas 
aumentaron en un 8,1%.

Al respecto el seremi del Trabajo, 
Francisco Brizuela, reconoció no estar  
“conformes con los resultados sobre 
la tasa de desempleo en la región. Si 
bien estamos por debajo de las dos 
cifras, se observa un incremento de 
0,3 y 0,9 puntos porcentuales en la 
tasa de desocupación respecto del 
trimestre anterior y en los últimos 12 
meses respectivamente. También se 

observa una disminución de 1.6 puntos 
porcentuales respecto del trimestre 
junio-agosto de 2023. A pesar de lo 
anterior, observamos que el merca-
do laboral se mantiene relativamente 
estable. Las mayores alzas en las ta-
sas de desempleo se produjeron en el 
comercio, las industrias manufactu-
reras y la enseñanza. Esto nos obliga 
a focalizar los esfuerzos para revertir 
las cifras negativas de empleabilidad 
que se presentan en estas ramas de 
actividades económicas”.

En relación con los objetivos que se 
ha planteado el Gobierno para la reac-
tivación económica la autoridad laboral 
en la región explicó que “el Presidente 
Gabriel Boric, en su reciente visita a 
la región, nos ha trazado una meta y 

Otra línea de acción del Gobierno 
apunta al fortalecimiento y apoyo a 
las pymes de la región y ese sentido la 
seremi de Economía, Pía Castillo, explicó 
que “conscientes de la necesidad de 
muchas personas de tener una fuente 
de ingresos permanentes y reactivar 
la economía, estamos fortaleciendo 
a las MiPymes y cooperativas. Es así 
como, a través de SERCOTEC, hasta 
el martes 6 de febrero están abiertas 
las postulaciones al Fondo Digitaliza Tu 
Almacén, que entrega apoyo a los due-
ños de negocios de barrio, para instalar 
tecnologías que les ayuden a mejorar 
su gestión comercial y su marketing.

Según lo informado por el INE la tasa 
de desocupación regional de mujeres 
se ubicó en 8,1% presentando una 
disminución anual de 1,2 puntos por-
centuales y la de hombres se ubicó 
en 10,8% consignando una baja de 
2,3 pp en 12 meses. Mientras que las 
tasas de desocupación de las provincias 
de Elqui y Limarí fueron de 10,9% y 
6,3% respectivamente. En tanto, en 
la conurbación La Serena-Coquimbo 
fue de 10,9%.

apunta principalmente a identificar 
y potenciar la colaboración, desde la 
gestión pública y en cumplimiento de la 
normativa actual, para que los proyectos 
de inversión se lleven a cabo, sean pú-
blicos o privados. En este sentido desde 
el sector público tenemos la priorización 
de 116 proyectos que darán un impulso 
a la economía regional y concretando 
una cantidad importante de empleos 
en la región, particularmente en obras 
públicas destinadas a favorecer la co-
nectividad como caminos y carreteras, 
construcción de establecimientos de 
educación y salud. Además, de proyectos 
de desarrollo en el borde costero como 
caletas e infraestructura pesquera”.

“El desafío es continuar propiciando 
las condiciones de inversión en la región 
con el objetivo de fomentar la creación 
de más y mejores puestos de trabajos 
en la zona. En este sentido desde el 
Gobierno nos hemos comprometido en 
avanzar en la tramitación de proyectos 
de inversión en sectores claves de la 
economía regional como la Minería y 
Construcción”, complementó el seremi 
del Trabajo.

EQUIPO EL OVALLINO
Región de Coquimbo
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El club es una institución que entrega un espacio competitivo y deportivo para las personas que bordean o superan los 50 años. 

CD Independiente celebra doble 
cierre de proyecto y triunfo en 

campeonato Senior

EQUIPO DE CHAÑARAL ALTO

Para la temporada estival 
2023, el club deportivo 
también logró adjudicarse 
una subvención municipal 
correspondiente a $696.000 
para el desarrollo de sus 
actividades.

Este domingo el Club Deportivo 
Independiente realizó un doble cierre 
de proyecto, tras la finalización de su 
campeonato para mayores. La orga-
nización celebró la ceremonia a modo 
simbólico por recibir una subvención 
municipal para la promoción de una 
instancia competitiva para personas 
mayores de 50, y además un proyecto 
GORE para la implementación de 
equipamiento de entrenamiento. 

Gracias a la adjudicación de la sub-
vención el club pudo realizar el cam-
peonato y aprovechando la final de 
éste, se decidió celebrar así el triunfo 
junto a los proyectos. En este último 
encuentro de la competencia, dispu-
taron la copa Club Fundo Carretones y 
Club Deportivo Independiente, siento 
este último quien se llevó el trofeo y 
la alegría de recibir apoyo municipal 
y del gobierno regional.

El proyecto GORE tuvo un monto total 
de $2.956.100 para implementar al 
club con elementos deportivos como 
mallas para arcos, balones, petos, entre 
otros. Al mismo tiempo, con el nuevo 
ingreso monetario, podrán costear dos 
viajes a otras ciudades del país para 
jugar partidos preparativos.

Raúl Castillo es uno de los jugadores 
más antiguos de la serie 50 del Club 
Independiente, y destacó la oportuni-
dad que se les presenta. “Gracias a la 
municipalidad que nos dio el proyecto, 
pudimos hacer el campeonato, y aunque 
antes ya nos habíamos ganado una 
subvención, esta fue todo un éxito. 
Agradecer a los clubes participantes, 
a la municipalidad por la subvención 
y al público en general y en especial 

CEDIDA 

a las series que vinieron de lejos”.
Por otra parte, el municipio de Monte 

Patria entregó una serie de subven-
ciones de verano para que el territorio 
realice actividades recreativas durante 
esta temporada estival, potenciar su 
organización e incentivar a la comu-
nidad a  trabajar en estos procesos 
para postular y adjudicarse aportes 
como estos.

La subvención para el Club 
Independiente constó de $897.400 
donde su directiva y representantes 

afirmaron que destinarían el dinero 
para enfocarse dar un espacio com-
petitivo y deportivo para personas 
que superen o bordeen los 50 años, 
dirigiendo la suma monetaria a la 
realización de un campeonato.

Yilian Castillo, secretaria del club, 
sostuvo estar agradecida por ha-
ber sido beneficiados por estos dos 
grandes proyectos para su club. “El 
financiamiento que nos da el municipio 
a nosotros nos sirve mucho, postula-
mos a implementación y cosas que no 

teníamos. Hacemos esto para generar 
dinero y juntar gente, ayudarnos un 
poco y mucho más, en realidad nos 
sirve el apoyo que se hace a través 
del municipio. Le damos las gracias 
al alcalde Cristian Herrera, por todo 
el apoyo que nos da y también contar 
que Independiente va a viajar con 
la categoría Senior al Maule y serie 
Honor a Melipilla”.

En la misma línea y celebrando que 
la comunidad realice postulaciones y 
se adjudique proyectos, Olga Barraza, 
administradora municipal afirmó que 
“estamos contentos de cerrar ambos 
proyectos mientras vemos el último 
partido del campeonato y ver cómo 
han hecho buen uso de las ayudas 
entregadas. Insistimos en que sigan 
contando con nuestro apoyo, y que 
siempre estamos buscando formas 
de concretar las ideas del territorio, 
especialmente a través de la ofici-
na de proyectos para concretar sus 
actividades, al mismo tiempo invitar 
a los demás clubes a que se animen 
y postulen sus proyectos”.

Con un doble cierre de proyecto, 
Independiente comenzó el año ce-
lebrando el éxito en su campeonato 
para mayores, respaldado por una 
subvención municipal y el proyecto 
GORE para equipamiento. 

EQUIPO EL OVALLINO
Monte Patria
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